

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año III.

Diario de la mañana

Número 717

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

Para D. Luis Maldonado

—CRÓNICA—

He leído, con el deleite y la atención con que leo todo lo que de su pluma sale, su *Crónica de Reyes* que publica *El Adelanto* del día de ayer; me he regocijado una vez más con lo animado y pintoresco de su estilo, con el alma que en esa *Crónica* palpita, pero la lección que en ella nos da usted, amigo don Luis, me ha entristecido el ánimo.

Es la peor lección que puede darse a un pueblo como el nuestro, y a todo español, corroído por el espíritu de la mentira—que mentira y solo mentira es lo que llamamos engaño—y abatido por la más vergonzosa cobardía moral.

¿Lo ve usted, mi querido amigo, como no engañó a su hija al decirle que los Reyes le traían la muñeca? No, no se engaña a los niños con esas cosas. Y menos aún a los mayores, a los que no conviene tomar por niños.

De las miserias de la vida, es la verdad, la santa y desnuda verdad, la que nos debe consolar. Solo la verdad consuela.

Y la verdad es aquello en que se cree con fé inquebrantable. Un amigo de usted, muy amigo de usted, y amigo mio, dice y repite que no es el error, sino la mentira, lo que nos mata, y que vale más error en que se cree que no verdad no creída. Recibe Dios mejor las negaciones de los ateos de buena fé que no las oraciones de los que fingen creer en El, ó creen que creen sin creer de veras, porque jamás ahondaron en su creencia.

El afán de engañarse a sabiendas ni dignifica ni eleva a la pobre raza humana, sino que la envilece y la abate. Es el amor a la verdad, el amor desenfrenado a la sinceridad a toda costa lo que la eleva y la dignifica.

Y en este amor debe llegarse hasta el heroísmo.

Valor moral es lo que hace falta se nos predique. Y el valor moral es el que afronta no peligros de los ordinarios, no el daño al cuerpo, ó la mengua de la fortuna, ó el menoscabo de la honra, sino el que se nos tenga por locos ó por sandios. Hay que saber soportar tranquilamente el que se nos suponga desequilibrados de mente ó poseídos por un espíritu malo, y soportándolo seguir nuestro camino, con la frente alta y el corazón sereno y lleno de amor hacia los que así nos desconocen, á destruir todo engaño, á deshacer toda farándula.

Es la verdad y sólo la verdad, es la verdad y no el engaño lo que nos hace soportar virilmente los abrojos del camino y hasta hallar consuelo en sus vicadas.

No, mi querido don Luis, no; no se debe ocultar ni a los niños ni a los grandes los abrojos del camino, sino enseñárselos y que los vean y aprendan á evitarlos, y si no cabe evitarlos, sepan sufrir con noble resignación sus punzadas y sigan su camino, aunque se les desgarran las plantas de los pies.

A esa su niña, á esa su encantadora hija que no creía en los Reyes Magos, y le argüía á usted por el engaño, con la noble franqueza de los niños, á esa niña ¿no se le habrá cantado alguna vez al cunarla lo de

Duerme, niño chiquito que viene el coco á llevarse á los niños que duermen poco?

Pues no, mi buen amigo, no; el coco viene y se lleva y se traga no á los que duermen poco, sino á los que duermen mucho y sueñan más.

¡Ay, amigo don Luis, y qué triste es que tengamos que consolarnos del engaño fingiendo creer en el engaño mismo!

Ahondé en su corazón, que es bueno y es generoso y es noble, ahonde en él mi buen amigo, y vea si es el amor al engaño ó el amor á la verdad desnuda lo que ese su buen corazón le dicta.

Y usted, que es un literato tan espontáneo, tan ingenuo, tan amante de la realidad, vea sino es peligroso poner la literatura al servicio de la política.

Ni su hija creía que los Reyes Magos le trajeron la muñeca, ni creamos muchos que ni esos Reyes ni otros nos vayan á traer la otra muñeca grande, la hispano-americana. Para qué tomarnos por niños?

Le abraza cordial, muy cordialmente,

El de siempre.

Ecos mundiales

«Trust» académico

La policía de Nueva York ha detenido á dos jóvenes que se dedicaban á examinarse por los alumnos que lo solicitaban, mediante el pago de 500 francos por asignatura.

El campo de sus operaciones era la Universidad de Columbia.

La policía tenía noticias de este fraude, y había comenzado á indagar los nombres de los eternos examinados.

Por fin, hace pocos días, un agente, fingiéndose estudiante, encontró á uno de los culpables, que cantó de plano, descubriendo á sus compañeros de negocio.

El trust, como es de suponer, fracasó.

El gramófono en la iglesia

La iglesia se moderniza. Después de la adopción de la luz eléctrica, que la Congregación de Ritos ponía en entredicho, hace apenas quince años, va á adoptarse el gramófono como regulador fónico del canto gregoriano.

Uniformar las mismas melodías, con el ritmo, no es tan fácil como á primera vista parece. La acentuación tónica difiere de país á país, á causa de las diferencias de acento y de pronunciación. Para obtener la uniformidad perfecta, un jesuita americano ha sugerido á la Congregación la idea de utilizar el gramófono.

Como ensayo se han impresionado las principales melodías gregorianas según el canto de los Benedictinos de Solesmes. Esos días ha asistido á una audición Pío X.

«Es una excelente idea y es preciso propagarla», ha dicho el Pontífice.

La apreciación de la dificultad de obtener una acentuación tónica uniforme no es moderna. Ya Carlo Magno, admirador ferviente del canto llano, observó que los cantores franceses que habían recibido un Antifonario romano no cantaban lo mismo que los italianos. Carlo Magno pidió al Papa salmistas para que sirvieran de modelo á los franceses.

Con el gramófono dentro de pocos años se habrá conseguido la apetecida uniformidad.

Vagón-lit automóvil

Un día en que el Rey Carlos de Portugal y el presidente de la República Fran-

cesa iban á cazar á Rambouillet, fueron sorprendidos en el camino por un automóvil enorme, que despertó su curiosidad por sus extraordinarias proporciones.

El vehículo era una verdadera casa ambulante.

Hallábase dividido interiormente por unos tapices en dos departamentos: el anterior destinado á comedor y el de atrás utilizado como dormitorio.

Este último, puesto en comunicación por una portezuela con un cuarto de baño contenía una cama, una mesita, sillas y algún otro mueble. El pavimento estaba cubierto por mullidas alfombras.

Cuando el automóvil encontró á los cazadores avanzaba á la velocidad de 15 kilómetros por hora; pero pudo alcanzar mayor celeridad en la marcha.

- Copla del día -

De mil horrendos crímenes
fué ayer tarde testigo Salamanca
(ca;
testigo y hasta cómplice,
pues que fué á verlos y pagó la
(entrada.

Telegramas de anoche

Madrid 6, 10,5 n.

De huelgas

Comunican de Valencia que un grupo de huelguistas, en su mayor parte mujeres, se negaron á disolverse.

La guardia civil, después del toque de atención, cargó contra los insubordinados disolviéndolos.

Un obrero llamado Juan Francés resultó herido á consecuencia de una caída.

Los huelguistas han repartido unas hojas explicando la huelga y negándose á transigir.

Intoxicaciones

Hoy han ocurrido varios casos de intoxicación por haber ingerido leche en malas condiciones.

Todos los inquilinos de la casa número 1 de la plaza de Moraza (Bilbao), sufrieron intoxicación, hallándose grave una niña, los demás leves.

Contra un libelo

El gobernador de Madrid ha ordenado la recogida de un periódico clandestino titulado «La Tarántula», en el cual con lenguaje soez se injuriaba al diputado radical don Rodrigo Soriano.

Proyecto de transformación

El jefe de los liberales señor Moré ha conferenciado con el alcalde de Madrid, conde de Mejorada del Campo, con objeto de estudiar el proyecto de transformación del barrio denominado las Injurias en uno de obreros.

GARCIA.-PLAZA

Escuela popular

El espacio que algunos días dedicamos á la sección «Para la mujer», lo consagraremos otros, bajo el título «Escuela popular», á la divulgación de los más útiles ó curiosos conocimientos y de las amenidades más instructivas, cuya adquisición convenga al mayor número de gentes y en particular á las clases populares, que á veces no pueden disfrutar de otra lectura que la del periódico.

Así nos proponemos ir formando, hoja por hoja, un libro de educación popular cuyas breves páginas puedan leerse

día por día con deleite y con provecho para los lectores.

Hoy mismo inauguramos esta sección.

El frío en las regiones Polares

Todos los exploradores de las regiones árticas relatan los curiosos efectos del frío en esas regiones, en que la temperatura desciende muchas veces á 62° bajo cero.

El teniente Pujer, en una conferencia dada recientemente en la Sociedad geográfica de Viena, describía esos efectos citando los siguientes hechos:

Si se quiere beber vino ó cualquier otra bebida alcohólica, no se puede tocar con los labios el vaso de metal que la contenga, pues se experimenta una sensación de quemadura. El alcohol no tiene calor ni fuerza, vuélvese oleoso como el aceite y sin sabor como el agua. Cuando se quiere fumar, los cigarrillos se cubren de agujas de hielo.

Con tal temperatura, la voluntad se paraliza, la marcha es incierta, se balbucea al hablar, las ideas se vuelven pesadas y parece estar uno embriagado.

La evaporación en la superficie de la piel ocasiona una sed ardiente, y es peligroso matar la sed con la nieve, que determina inflamaciones violentas de la garganta, el paladar y la lengua.

Cuando se traga un poco de nieve, parece que pasa un cuerpo caliente.

Densos vapores formados por la respiración, empujan á los exploradores que atraviesan los campos de hielo.

La condensación de esos vapores se hace en forma de pajitas de hielo, que cayendo sobre el suelo, producen un ligero ruido.

El aire es húmedo y, sin embargo, se tiene una desagradable sensación de sequedad.

Los sonidos se perciben á grandes distancias.

A sesenta metros se percibe una conversación en voz natural. Se hace muy sensible el adormecimiento del paladar y del olfato, las fuerzas disminuyen y los ojos se cierran involuntariamente.

En fin, la planta de los pies se hace insensible cuando uno se para.

J. R.

ADVERTENCIA

Hemos puesto en circulación los recibos pendientes de cobro por suscripción hasta el 31 de Diciembre pasado y rogamos á nuestros abonados se sirvan satisfacerlos tan pronto como les sean presentados para facilitar la ordenada marcha de esta administración.

Obra de justicia

No hace mucho tiempo que un Delegado de la Dirección de los registros de la propiedad, giró una visita de inspección al de Peñaranda de Bracamonte, y todo el mundo pudo creer que allí ocurría algo extraordinario que justificaba tal medida.

Sin embargo la visita no estaba motivada sino por hechos de cierta índole, y los que conocían las especiales dotes del probo y entendido funcionario que rigió aquella oficina, comprendieron desde luego que la resolución del centro directivo no da-

ría otro resultado que el de poner de manifiesto el admirable estado en que se halla el Registro susodicho, y los méritos del que desempeña aquél cargo.

Así ha sido en efecto como queda probado en la comunicación oficial que el señor La Torre acaba de recibir y que dice así:

Ministerio de Gracia y Justicia. Dirección General de los Registros Civil y de la Propiedad y del Notariado.

«En el expediente instruido contra V. S. á consecuencia de la información practicada al girarse por el Oficial primero de esta Dirección, don Rafael de la Escosura la visita extraordinaria á ese Registro de la propiedad, se ha declarado por resolución de fecha 10 del corriente, conforme con lo propuesto por esta Dirección general, que nada puede censurarse á V. S. en el terreno oficial ni en el privado, y que proceda por tanto sobreseer y archivar dicho expediente en atención á resultar del mismo su conducta correcta en el modo de llevar el Registro, competencia y celo en el desempeño de su cargo, así como sus condiciones de exquisita corrección y buena educación social en sus relaciones con el público, autoridades y otros funcionarios. Lo que comunico á V. S. para su conocimiento y satisfacción. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 28 de Diciembre de 1901. El director general, Gregorio Bernabé Pedraza. Señor Registrador de la propiedad de Peñaranda de Bracamonte, don Carlos de la Torre.»

Discutiendo á Salmerón

II

Continúo este tema, porque una vez puestas las manos en la masa, me vienen deseos de hacer más monigotes. Es asunto que me sugiere y con ocasión de él he de decir algo que me escarabajea. El lector que por el anterior artículo me reconocía, sálteme de buen grado y entérese de los crímenes de Peñafiel, pues se va á marear en mis contradicciones sobre Salmerón, que bien sé yo que no resistirán un hábil silogismo.

Inútil es tu acecho, cauteloso seminarista. Esto no tiene sentido común; es un decir y desdeñar que no hay por donde agarrarlo, y te verás negro para topar el argumento. Me tenderás tus redes y patearás, porque en vez de deshacértelas, para ganar tiempo, las corto y soy libre, aunque sea sofisticadamente.

Nieto de guerrerillos, no me importa que los invasores me llamen bergante, pues mal adiestrado en esgrima, caerá al primer mandoble. La habilidad es tuya, tuyo el valor, pero será mía la victoria, sin querer más trofeo que el de que no mandes en mi casa. Si fueras apóstol de una idea, simpatizaría contigo, pero eres soldado y yo quiero ser algo más que un autómatas.

No milito en filas y así verás cómo me revelo contra quien juzgas mi jefe. Pobre muchacho, que no ves en los hombres más que un número del batallón.

Cuando leímos nuestros trabajos de clase á Salmerón, el de un amigo mío lo calificó de sinfonía sin motivo y el de un servidor tuyo, de cosa sin pies ni cabeza. Y ahora va un trabajo sobre él, en que no quiero desmentir la marca que me impuso. Tiene el mismo sello que el otro, como verá el lector y más si es salmeroniano ó seminarista.

Quiera Dios que siquiera merezca la segunda parte de la crítica que Salmerón me hizo y, ya que no el argumento, valgan los episodios.

Es mi manera. El asunto no me sirve más que de disculpa para to-

mar la embocadura a otras cosas que son las que me preocupan.

Te confieso que no sé dónde nació, Salmerón, ni cómo hizo la carrera ni apenas sucesos de su entrada en la vida pública. Todo eso que procuran averiguar los grandes historiadores, yo ignorante no lo sé y lo peor es que, no importándome, no lo sabré nunca.

En cambio pensé algunas cosas con ocasión del maestro, y aun creo que esté trabajillo tiene su tema, que en vez de mostrarse como fruto cogido, es sangre ó savia que se derrama y da vueltas en lo que no es más que el vaso.

Difieren en esto la lógica orgánica de la arquitectónica. Esta obedece a un plan para el que se aportan materiales y resulta una catedral. La otra desenvuelve un germen que asimilando las cosas más heterogéneas, da una flor. Si una persiste, es con la firmeza de las cosas muertas; si la otra muere, se reproduce fresca como las cosas vivas.

Los sistemas todos propenden a hacerse normativos y exclusivistas, de tal modo que los sistemáticos solo llaman buenas las cosas que satisfacen a las leyes de un código. Con la manía de la organización, absorben la personalidad.

Tal esfuerzo se parece mucho al del jardinero que se empeña en sacar de todos los gérmenes azucenas, y al ver que espontáneamente no lo consiguen, destruyese toda germinación y llenase el huerto de flores artificiales.

La filosofía y la poesía se van haciendo más individuales, más personales, porque las ideas donde mejor se estudian es en el idealista ó sea en la persona que las hace.

Hay en la personalidad de todo hombre dos puntos de vista: uno legendario y otro histórico. El primero no es real, sino que lo ha hecho la imaginación del público que lo estudió con prejuicio y vió en él lo que quiso ver. Este prejuicio llega a influir en el sujeto de la leyenda y él mismo se exagera.

Mas como aquí no se ha de tratar de las personalidades, sino por las ideas que encarnan, diré que Salmerón representa en España un concepto que podrá no ser exacto, pero que me parece el más adecuado para discurrir sobre tal idea en pro y en contra.

La historia desvirtua las ideas. Como la vida es muy compleja, ofusca a la imaginación y al entendimiento que no logran abarcarla y darle expresión. Así es que la poesía y la filosofía tienen que redimirse con lo que tienen de ideal las cosas concretas. Estas en su realismo ni son poéticas ni filosóficas, pues necesitan de conceptos mas puros con los que campeen mas libremente. Lo que ocurre es, que cogidas las ideas del aire y no de las cosas, se llega a falsear el espíritu de las cosas mismas, y eso ni al filósofo ni al poeta se le debe tolerar: y es entonces cuando mienten.

Bien sé que las Beatrices, Lauras y Dolores pudieron ser como la vulgar Aldonza de don Quijote, con más peros que bellezas; mas para convencernos de la realidad poética de los amores de Dante, Petrarca y Balart, no se debe preguntar si fueron exactos, sino ver también si nuestro corazón se cautiva con esos ideales. Y esos ideales no es preciso echarse a volar para encontrarlos; los hemos sentido muchas veces junto a tal ó cual mujer, los hemos contemplado; solo que en la vida hay opuestas impresiones y el poeta idealiza la que más le halagó.

Me refiero con esto a Salmerón, que tampoco admite ideas fuera de las cosas concretas.

Pero dice luego: «Perdida la virginidad de la fé, se adquiere la maternidad de la razón». «La ciencia acabará con los ídolos».

Esa frase retrata a Salmerón. Mientras los idólatras quieren ahogar la ciencia con los ídolos, los científicos quieren derrocar los ídolos con la ciencia. Y en mi imaginación los junto para cantar el entierro a una joven que ahogaron entre ambos: la poesía. Los dos llevan su emblema. Solo a ese entierro he visto ir juntos al masón y al seminarista.

Antes quiero resucitar a Homero que a Aristóteles. El Dios de este es una sutileza de filosofismo, una categoría. Donde viven los dioses, donde se siente la fé es en aquel. Ahí, donde los ideales viven y son hombres. A Venus la lavaban las ninfas y re-

cobaba la virginidad; el amor renace la fé.

La ética que se respira en Homero es humana, tiene espontaneidades, tiene sangre. La de Aristóteles es fría, reflexiva, serena: así es Salmerón.

Es un hombre de corazón encefálico. Ese impulso espontáneo, bueno ó malo, que localizamos en el corazón, diríase que Salmerón no lo tiene. Siente con la cabeza; no se le oye hablar de buen instinto, de propensiones, sino de razones y de leyes. «Eso es una injusticia», dice mil veces. Verdaderamente no adivina nada sino que vé, medita y juzga.

Su fé es la ciencia; la metafísica su religión; repitiendo mucho la frase de Shopewauher que la religión es la metafísica del vulgo. «Mientras la aldeana—dice él—cree alejar la tormenta poniendo velas a Santa Bárbara, los marinos deshacen la tormenta a cañonazos».

Se dice «a Dios rogando y con el mazo dando»; mas solo cuando en la lucha de fuerzas manejadas por el hombre que las conoce, hacemos prevalecer las que nos llevan a nuestro intento, obtenemos éxito.

«La fé empieza en el límite de nuestra ignorancia. Cuanto más necios, más creyentes».

Unamuno dice: «creer lo que no vemos».

Salmerón viene a decir: «no hay más que lo que vemos».

Y tú, amigo seminarista, me dices: «cree esto».

Solo tú me amenazas y yo que soy también de los tímidos, me amono junto a tí para que no descargues. Solo te pido que no seas tan exigente y me dejes ser religioso *post-hoc* que diría un modernista. Por fin te sonríes.

Hay que jovializar la fé y desarrugar el ceño a divinidades sombrías, con ocurrencias infantiles que les quiten el mal humor de la monotonía.

Vive alegre, rapaz. Deja a un lado esa seriedad aristotélico-salmeroniana. Te diré con franqueza que me desilusiona Renan.

Vente a ver el nacimiento conmigo y cántame villencicos.

«A Belén venid, pastores, que la aurora brilla ya y el amor de los amores en un pobre lecho está».

Allá se anden unos y otros a la greña, por si nació en Nazareth. Esto es muy bonito.

La verdad poética es más verdad que la verdad histórica y, sobre todo, más bella.

Tapa la boca a ese disputador. Otro antipático, el ortodoxo histórico, el dogmático, el racionalista teológico. Esos son los que secaron la fé, haciendo esquemas, quitándole el candor, la vida.

Canta otro villancico, y si quieres ser mi amigo no me vuelvas a hablar ni de Salmerón ni de Aristóteles. Hablemos de Amores, hablemos de poesía.

C. G. TRILLA.

Visita artística

Sobre la mesa de nuestra redacción había caído entre otras una tarjeta que el director puso en manos de uno de nosotros y que luego me alargó diciéndome: «Esa es la promesa de algo bueno que yo, por mi desgracia, tengo que trasladarte íntegra para que tú la conviertas en realidad y la disfrutes a tu gusto».

En efecto, aquello era una invitación agradable, un galante ofrecimiento que nos prometía un placer a los que sentimos afición por ciertas cosas.

No se trataba de ninguna reunión más ó menos magna, de ninguna velada cursi, de ninguna conferencia empachosa, ni de ninguna sesión de Corporación popular y fastidioso con discursos kilométricos y debates inacabables.

Me preparé a gozar el placer que se me ofrecía, y esperé el momento no sin cierta impaciencia.

Cuando la hora llegó me presenté en el lugar indicado.

Vidal González, el pintor salmantino, que es además de un artista inteligente y laborioso, un hombre correcto y amable, me recibió atentamente, como lo había hecho sin duda alguna con los compañeros de la prensa que habían llegado antes ó que llegaron después.

Estábamos en el saloncito que sirve de estudio al maestro y que es una pieza, no de grandes dimensio-

nes, que recibe luz cenital por grandes huecos y donde por todas partes, en las paredes, en las mesas y en las banquetas, no se ve otra cosa que objetos de arte: estudios, bocetos, bustos de yeso y caballetes con cuadros empezados y alguno concluido. Este atrajo desde luego mis miradas y las fijé en él por largo tiempo, sin cansarme en su contemplación.

En verdad que merece todos los elogios que puedan prodigarsele, y es lastima que yo no sepa en esta ocasión hablar en técnico, para marcar bien y con propiedad todas las bellezas que encierra aquel lienzo encantador.

Yo solo sé decir que me parece admirablemente concebido, correctamente dibujado y de un colorido y una entonación los más naturales y apropiados.

El asunto es sencillo: trátase de un cuadro de género que representa un violinista, a quien escucha elegante y selecto concurso en un salón preciosamente decorado de la época del Imperio. Entre los personajes figura un anciano cardenal, colocado en primer término, sentado en un sillón. Su actitud es naturalísima y lo mismo puede decirse de las de todas las demás figuras del cuadro.

Este trabajo—nos dijo el maestro—lo destino a la exposición Amarré. Ignoro si agrada en Madrid.

—Pues tendrán muy mal gusto, si no les agrada—no pude menos de decirle yo, interrumpiéndole.

El cuadro será expuesto por unos días en el escaparate de la señora Viuda de Calón y allí podrá admirarlo el público de Salamanca. Entonces se verá si tengo ó no razón para decir de él todo cuanto he dicho.

Después de esto, pasamos revista a cuantos estudios, apuntes y bocetos por allí había, reveladores todos del talento y la laboriosidad de Vidal González.

Visitamos luego un local inmediato a la clase de dibujo y pintura que regenta el maestro.

Allí vimos los trabajos de sus alumnas y alumnos, cuadritos y dibujos muy notables algunos.

Pronto se expondrán también al público dos pequeños lienzos que representan frutas, y de que son autoras las señoritas Luz las Heras y Carmen Samaniego, y dibujos de Julio Ramón Laca, Alfredo Muñoz y Melchor Sena.

Pero a todo esto caigo en la cuenta de que no he dicho cuál fué el lugar de esta visita artística. Y era un ovido imperdonable, que me aceleró a subsanar.

Pues el lugar de la escena era el Círculo Católico de Obreros que en verdad y en justicia debe sentirse orgulloso de tener un maestro como el pintor Vidal González, a quien me complazco en felicitar desde aquí y agradecerle el buen rato que me hizo pasar y todas sus cariñosas atenciones.

R.

Agricultura y mercados

Salamanca.
Trigo a 50, 51 y 51 y 1/2 reales fanega; sobre wagon.
Centeno a 39 id. id.
Cebada a 34 id. id.
Algarrobas a 44 y 1/2 id. id.
Barbilla a 48 id. id.
La tendencia del mercado es floja. Hay falta de pedidos para Barcelona, donde se sabe que se han almacenado en estos días 6.000 vsgones de trigo extranjero.

ADVERTENCIA

A los lectores de EL CASTELLANO Desde primero de año y en virtud de convenio establecido con la importante Revista ilustrada *Alrededor del Mundo*, todos nuestros abonados podrán recibir tan interesante publicación con una considerable economía.

Alrededor del Mundo al trimestre cuesta dos pesetas cincuenta céntimos y por número veinte céntimos. Pues bien, nuestros abonados podrán recibir esa revista por quince céntimos cada número.

En virtud de otro convenio semejante, podemos ofrecer a los lectores médicos la colección de las obras publicadas por la Biblioteca de *El Siglo Médico* con un 25% de rebaja.

Los magníficos Atlas cromolitografiados que la misma Revista profesional ha publicado, se los podemos ofrecer a nuestros abonados con un 15%.

Para el detalle de las obras aludidas puede leerse nuestro anuncio de 3ª plana.

AL VUELO

¡Ya se puede dar tono el Excelentísimo Ayuntamiento!

Como que le ha salido un taquígrafo espontáneo que latamente narra lo que allí ocurre y lo que no ocurre.

Merced a los embuchados taquígrafos es fácil que los concejales se compriman en su oratoria.

Y ahí tienen ustedes una ventaja con que no habremos soñado al ver taquígrafiar las sesiones.

Aparte lo gratuito del servicio que no es un grano de ansí.

Por supuesto que la taquígrafía de este señor, se hace ahora en beneficio de *El Adelanto* que es quien publica las largas columnas de los taquígrafos trabajosos.

Solo que por estos venimos en conocimiento de que los señores concejales dicen una porción de atrocidades más ó menos ecabólicas, y mucho más grandes y espampanantes de lo que cualquiera pudiera figurarse.

En honor de la verdad, conviene decir que no sabemos si lo que se nota en la larga reseña de la última sesión publicada por *El Adelanto* es falta de buen sentido en los ediles, ó de habilidad taquígráfica en la copia de sus discursos.

Arriendo

El día 14 del actual, a las doce de su mañana, tendrá lugar, en subasta extrajudicial, el arrendamiento de la caza existente en los términos de Rollanejo, Castillejo de Evans, Conejal y Tres Cuartos del Cubo de Don Sancho, admitiéndose al efecto proposiciones en pliego cerrado hasta las once de la mañana de citado día, en el despacho de la casa número 1 de la Plaza Mayor de Salamanca, en el cual tendrá lugar la apertura de los pliegos. En referido despacho se halla de manifiesto el pliego de condiciones. 6-3

Rumor grave

Las noticias que ayer publicábamos bajo este epígrafe, han tenido en su mayor parte la debida confirmación. La sospecha de que la muerte de la Beatriz Paradinas (La Beata) pudiera estar relacionada con el hecho ocurrido en su propia casa el día 30 del pasado Diciembre y que dió lugar a la imposición de una multa a los jóvenes que allí promovieron un fuerte escándalo, ha motivado la intervención del Juzgado que se propone aclarar y comprobar el fundamento de aquella sospecha.

El celoso y dignísimo Juez de instrucción señor Carrera tan pronto como ayer mañana tuvo conocimiento de los rumores que circulaban y de que nosotros nos hicimos cargo, comenzó a instruir diligencias, constituyéndose por la tarde en el domi-

cilio de la Beatriz Paradinas y tomando declaración a las pupilas de ésta que, según parece, habían presenciado lo ocurrido en la casa el día del escándalo a que antes nos referimos.

El Juzgado ordenó además que hoy sea practicada la autopsia del cadáver de la Beatriz.

Como base de las diligencias practicadas se nos dice además que una comunicación del médico señor López Cabezas que asistió en su enfermedad a la fallecida y ha extendido el certificado de su defunción y el cual abrigando dudas, según parece, respecto a las causas de la exacerbación del mal crónico de que venía aquejada la referida paciente y a consecuencia del cual ha fallecido, puso en conocimiento del Juzgado sus dudas y los hechos de que como médico tenía noticias.

Nuevos detalles

Ayer visitó a uno de nuestros redactores uno de los jóvenes que tomaron parte en la cuestión que se suscitó en la casa de la Beatriz en la noche del 30. Dicho sujeto afirma que nadie maltrató de obra a la Beatriz y que por el alboroto promovido en que no mediaron de parte a parte más que insultos y amenazas, fué insultado él y el amigo que le acompañaba simplemente por el hecho de haber escandalizado.

Nadie—dice el referido sujeto—se quejó por entonces de que hubiéramos causado tales males que tardamente nos achacan sin verdadero fundamento.

Otras referencias

Con referencia al ilustrado médico señor Cabezas, de cuya comunicación al Juzgado damos noticia más arriba, hemos también oído asegurar que dicho señor venía asistiendo a la fallecida Beatriz Paradinas, desde hace 7 años, durante los cuales venía aquejada de una afección cardíaca con enfisema pulmonar.

Añádese que el señor Cabezas no había podido comprobar la existencia de equimosis, ni ninguna otra lesión que revelase los golpes y malos tratos de que la Beatriz se decía que había sido víctima.

La duda pues que abriga el reputado médico, se refiere únicamente a la posibilidad de que los lijeros golpes que hubiera podido recibir la Beatriz, hubieran exacerbado sus antiguos y crónicos padecimientos.

La susodicha mujer tenía ya una edad bastante avanzada, y venía muy debilitada, no solo por su especial género de vida, sino por otros distintos padecimientos que había sufrido en sus mocedades.

LOCALES

Dentro de breves días se incorporarán a los regimientos todos los soldados que se encuentran en sus casas disfrutando licencias de Pascuas.

Ayer fué leída, en la parroquia de San Sebastián, la primera amonestación de la bella y distinguida artesana, Marcela l'artolomé Martín.

Ha regresado de Burdeos nuestro distinguido amigo don Gabriel Díaz, director del Colegio de San José.

Ha sido elegido vocal de la junta definitiva de la Asamblea Universitaria, que se inauguró el día 2 en Barcelona, el catedrático de esta Universidad, don Prudencio Requejo Alonso.

Por el Ayuntamiento de Sequeros se saca a pública subasta el arriendo de los derechos señalados sobre la hierba para el ganado, paja y leña, pudiendo solicitarla en el plazo de once días a partir de la publicación del anuncio en el *Boletín Oficial*.

LA TOS FERINA, lo saben las madres, se cura con la LACTOFERINA del DR. CALD'IRO. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor.

Firmada por un suscriptor, hemos recibido la siguiente noticia: «No son verdaderos los rumores que han circulado respecto a la prohibición de las serpentinadas en estos carnavales, pues por conducto fidedigno sabemos no existe tal prohibición.»

En la secretaría del Ayuntamiento de Vilvestre se halla expuesto al público el pliego de condiciones para la subasta del arriendo de los derechos y recargos sobre todas las especies de consumos de aquél pueblo, para el presente año, siendo el tipo 1 256 pesetas y 13 céntimos.

En la última Junta celebrada por la Cámara de Comercio después de aprobar las cuentas y la Memoria expositiva de las tareas realizadas, procedió a la renovación parcial de la Junta directiva que quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente.—Don Francisco Nuñez Izquierdo. Vicepresidente. Don Joaquín Asiain. Tesorero.—Don Abdón García. Secretario.—Don Bernardo Olivera. Vocales. Don Arturo Pozzeta, don José Pozo Cires, don Ramón Fernández Robles, don Ángel García Ruiz, don Calixto Pérez del Castillo, don Luciano Palomero, don Higinio García Rodríguez, don José Calón, don Gregorio Mirat y don Oledonio Sánchez Cañada. Para formar parte de la directiva del Círculo Mercantil, fueron reelegidos don Ángel García Ruiz y don Ramón Fernández Robles.

El día 3 de los corrientes falleció en San Pedro de Rozados, a los 15 años de edad, la señorita Aurora Riesco Mantecón, sobrina de la virtuosa señora doña Marcelina Cruz, a quien, como a la demás familia, enviamos nuestro pésame.

El día 15 del presente mes se expondrán al público las listas de los mozos incluidos en el próximo reemplazo del Ejército.

Por la Superioridad ha sido nombrado ayudante del verificador de contadores eléctricos de Salamanca y Zamora, don Manuel Ant y Diez

La Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia ha dirigido a los señores curas párrocos y jueces municipales de la misma una circular, en la que se les previene el ineludible deber que tienen de remitir a dicha Comisión, durante el presente mes de Enero, las relaciones de los individuos que deben ser comprendidos en el alistamiento de este año, que son los mozos que cumplan la edad de 20 años en el corriente de 1905.

Ha fallecido, después de larga y penosa enfermedad, la señora doña Isabel Hernández Monzón, esposa de nuestro particular y estimado amigo don Juventino Ancones, tan conocido y apreciado entre las clases mercantiles de esta ciudad y a quien enviamos nuestro más sincero pésame.

El entierro de la finada se celebró ayer tarde y fué acompañado por una numerosa concurrencia, compuesta en su mayor parte de comerciantes e industriales de esta localidad, amigos todos del señor Ancones, al que quisieron dar así una prueba de consideración.

Hemos oído quejarse a varios transeuntes de esas pocas eficientes que todas las noches presenciaban en la calle Pan y Carbón.

Llamamos la atención de los agentes de la autoridad para que castiguen con un correctivo a los autores de dichas inmoralesidades.

La Gaceta de Madrid ha publicado un anuncio de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, sacando a concurso entre Ingenieros agrónomos por término de un mes, una plaza de Ingeniero geógrafo dotada con el haber anual de 3.000 pesetas.

Los que aspiren a dicha plaza han de tener menos de treinta años de edad, antes del día último del concurso y deberán presentar las instancias correspondientes por conducto del ministerio de Agricultura, Industrias, Comercio y Obras públicas.

Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Manuel Puga González. Defunciones.—Isabel Hernández Monzón y Beatriz Paradinas.

AVISO

El modisto de la casa Lumbar de Madrid, liquida hasta el miércoles por la noche todo su muestrario con un 50 por 100 de rebaja, por fin de viaje. Cuarenta abrigos carrik makfarlan, gran novedad desde 25 pesetas.

Juego de novia en blanco desde 75 pesetas. faldas, cuellos etc.

Gran muestrario de lanas y sedas. Figurines extranjeros para su reproducción por modisto parisién

Passará a domicilio con aviso y explicación. Hotel Pasaje.

ESPECTACULOS.

Teatro del Liceo

Anoche nos obsequió el señor Balmaña con la preciosa comedia de don Miguel Echegaray «El octavo no mentir», que contiene a montones chistes preciosísimos, que es un derroche de ingenio y que hace reír. Nos quitó el amargor que nos dejó «Rocamboles».

En la interpretación de la obra se distinguió la señorita Planas, que estaba encantadora y los señores Balmaña y Cerro.

El público era, muy numeroso, escogido y selecto, que iba a saborear bellezas del arte, no a buscar emociones fuertes.

En las plateas vimos a las familias de Vega, Urbina, Mirat, Rojas, Sebastian, Martín Sánchez, Chapado y Castro.

Hoy no hay función.

Salón-teatro Variedades

Funciones para hoy: «Los trasnochadores», «Quien fuera libre», «La Buena Sombra».

ULTIMA HORA

Muerte del poeta Galán

A consecuencia de una apendicitis (según nos afirma en este momento el médico don José González, que regresa de Zarza de Granadilla) ha fallecido el insigne vate don José María Gabriel y Galán.

No tenemos tiempo para dar a nuestros lectores más detalles sobre esta tremenda desgracia, que no sólo nos afecta como amigos del finado, sino que afecta al mundo de las letras, de las que Galán era gloria.

Reciba su familia nuestro sincero pésame.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO Madrid, 7, Varias horas.

¿Será cierto?

Un importante periódico de París recibió ayer un telegrama que ha producido inmensa sensación.

Se dice en él, que el acorazado «Príncipe Souvaroff», barco-almirante de la escuadra del Báltico, se ha ido a pique cerca de Madagascar.

El telegrama no facilita detalle alguno del suceso.

Cobían ministro

El rumor relativo al nombramiento de Cobían para ministro de Marina, ha sido confirmado.

Es un hecho que volverá a encargarse de la cartera que desempeñó en el ministerio Villaverde

En los marinos la noticia ha producido satisfacción.

Tratados comerciales

El ministro de Estado, marqués de Aguilar de Campó, ha manifestado que terminando los Tratados comerciales con algunas naciones el 31 del próximo Agosto, gestiona su prórroga en previsión de que falte tiempo para estudiar en las Cortes otros nuevos.

El Consejo de Instrucción

Se ha reunido en pleno el Consejo de Instrucción pública, habiéndose

se presentado a él el ministro y el subsecretario de dicho departamento señores Lacierva yconde de Albay.

Los japoneses

posesionándose

El ejército sitiador de Puerto Arturo hará mañana su entrada en la plaza.

Contestación

satisfactoria

El marqués de Aguilar de Campó ha dicho que han sido contestadas satisfactoriamente todas las reclamaciones de Rusia y el Japón con motivo de la estancia de parte de la escuadra del Báltico en el puerto de Vigo.

Provisiones

Los japoneses tienen preparadas para abastecer su ejército en Puerto Arturo 80.000 toneladas de provisiones carbón, arroz y harina, calculándose que con tal cantidad de viveres el ejército sitiador tendrá para abastecerse durante dos meses.

Banquete japonés

En París se ha celebrado un banquete monstruo por los japoneses allí residentes, para festejar la victoria de sus soldados.

Abrazos de enemigos

Los generales Nogi y Stoessel conferenciaron ayer ultimando los detalles de la rendición de Puerto-Arturo.

Al separarse se estrecharon cordialmente las manos.

Signe la repatriación de los heridos japoneses.

Contra el lujo

En Villafranca del Panadés se celebró ayer un mitin en el cual el diputado Zulueta propuso suprimir los consumos, gravando artículos de lujo.

El mitin tuvo tonos radicales.

Romero inflexible

El presidente dimisionario del Congreso señor Romero, dice que serán inútiles cuantas gestiones se hagan para hacerle modificar su actitud.

Mantendrá sus dimisiones en la línea de conducta que se ha trazado.

Un republicano menos

Ha fallecido en esta corte el consecuente republicano Antonio María Ballesteros, persona ilustrada y secretario particular en la actualidad del señor Salmerón.

GARCIA-PLAZA.

Imprenta de Almaráz y Compañía.

Obras

publicadas por la BIBLIOTECA de EL SIGLO MÉDICO y que pueden adquirir los lectores de El CASTELLANO con un 25 % de rebaja

Enfermedades de la garganta y de las fosas nasales, por el doctor Mour. 3 tomos. Precio, 20 pesetas.

Terapéutica respiratoria, por el doctor Oertel. 1 tomo, 15 pesetas.

Tratado de Higiene pública, por el doctor Palmberg. 4 tomo, 17,50 pesetas.

Tratado de Enfermedades mentales, por el doctor Luys. 1 tomo, 15 pesetas.

Ginecología operatoria, por Hegar y Kaltembach. 2 tomos. Precio, 15 pesetas.

Tratado de la diabetes, por el doctor Frerichs. 1 tomo, 6 pesetas.

Enfermedades de los niños, por el doctor Thomson. 1 tomo, 5,75 pesetas.

Tratado de Terapéutica aplicada, por el doctor Ponsagrives 3 tomos. Precio, 25 pesetas.

Manual de Toxicología, por el doctor Dragendorff. 1 tomo de 600 páginas. Precio, 10 pesetas.

Enfermedades de los riñones, por el Dr. Bartels, 1 tomo de 480 páginas. Precio, 8 pesetas.

Tratado de las enfermedades del oído, por el Dr. Politzer. 2 tomos con 258 grabados. Precio, 15 pesetas.

Enfermedades del corazón, por el Dr. Broadbent, tomo con grabados. Precio, 9 pesetas.

Enfermedades del aparato locomotor, (huesos, articulaciones, músculos), por el doctor Kirmisson. 1 tomo con excelentes grabados. Precio, 7 pesetas.

Tratado de medicina operatoria, por Karl Löbker. 2 tomos de cerca de 400 páginas cada uno y 276 grabados intercalados en el texto. Precio, 16 pesetas.

Manual de materia médica, por los doctores Bernatzik y Vogl, catedráticos de la Facultad de Medicina de Viena. Esta importante obra consta de 3 tomos de más de 400 páginas cada uno. Precio, 18 pesetas.

La sífilis y las enfermedades venéreas, por el doctor Ernesto Fin-

ger, catedrático de la Facultad de Medicina de Viena. Con cinco láminas cromolitografiadas, aparte del texto, que comprenden 14 figuras del natural. 1 tomo de cerca de 400 páginas. Precio, 6 pesetas.

Tratado práctico de Medicina y Terapéutica, de los doctores Bernehim y Laurent. Esta magnífica obra, que consta de 6 voluminosos tomos y que tanta aceptación ha tenido en el mundo médico, se vende al precio de 50 pesetas.

Diccionario crítico-biológico. Estudio de palabras del idioma castellano relacionadas 1.º con lo que suenan; 2.º con otras palabras de la misma o distinta lengua; 3.º con el significado que les da el uso; 4.º con el significado que deben tener relacionadas convenientemente, por don Matías Nieto Serrano, marqués de Guadalerzas. 2 tomos. Precio en toda España, 16,25 pesetas.

Farmacario de medicamentos modernos, que contiene medicamentos modernos. Opterapia y Organoterapia, Seroterapia. Higiene, Terapéutica Saneamiento y desinfección por los señores F. Marín y Sancho M. Melgosa y Olacocha y J. Pizá y Roselló. Esta magnífica obra forma un abultado volumen en 4.º de 1.191 páginas. Precio, 18 pesetas.

Clusiones del Intestino por el doctor don Angel Pulido. 2 tomos. Precio, 16 pesetas.

La terapéutica en las clínicas de Viena, indicador de los métodos terapéuticos y recetas usuales en las mismas, compilados por el doctor E. Lasdesmann. 2 tomos. Precio, 12 pesetas.

Se vende ó arrienda

un tejat en Alba de Tórmes con pozo y casa para meter labores. Darán razón en la Administración de Tabacos de dicha villa.

Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza

DIRECTOR B. PEDRO GONZALEZ GARCIA Dr. en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Baños, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

— Pidanse noticias y Reglamentos —

Arriendo

El día 14 del actual, á las doce de su mañana, tendrá lugar en subasta extrajudicial, el arrendamiento de los locales situados en la Plaza Mayor de Salamanca, números 1 y 2 admitiéndose al efecto proposiciones en pliego cerrado hasta las once de la mañana del citado día en el despacho de la casa donde están enclavados dichos locales, y en el cual tendrá lugar la apertura de los pliegos. En referido despacho se halla de manifiesto el pliego de condiciones.

Bodegas

V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas Cosecha de 1900, 35 céntimos sin caso; botella bordelesa.

Idem de 1901. 50 id. id. Idem de 1903. 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

—VINOS SEÑOS— Jerez añejo, botella, 3 pesetas. Solera fina, idem, 3,50 idem. Solera olorosa, idem, 4 idem. Palma, idem, 5 idem. Palo cortado, idem, 5 idem. Jerez pálido, 2,25 id. Media botella, 1,50.

—VINOS DULCES— Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas. Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id. Moscatel (añejo) id. 3,25 id. Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento

RELOJERIA

PEDRO JUANES

49, RUA, 49—Salamanca Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras. Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases. Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora. Taller de composturas garantizadas.

Gran Café-Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

40 años de existencia

Seguros sobre la vida

Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca, D. S. guido Hernandez Iglesias.

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz, Corle de Romanones, 7 (antes libreros), Salamanca.

PÍLDORAS DE ANAYA

Curan radicalmente la CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANA, CUARTANA, etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca.

ANÉMICOS ¿¿QUEREIS LA SALUD??



LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y CAFÉS DEPÓSITO-BAJADA 8ª MIGUEL-1 BARCELONA.

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la abricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.
NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrillo, 22, Salamanca.



Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y Américas
1.ª de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6—SALAMANCA.

COMPRAD QUE OS CONVIENE

- Equipos de novias, en.....
- Camisetas de todas clases, en..
- Camisetas y pantalones, en..
- Corbatas y corsés, en.....
- Medias y calcetines, en.....
- Perfumería y abanicos, en...
- Capas, faldones y gorros en..
- Pecheras, cuellos y puños, en.
- Géneros de invierno, en.....
- Géneros de verano, en.....

Grandes surtidos
NOVEDAD
Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la Calle de Zamora núm. 5 Frente al Cafe Suizo

EL DERROCHE EN VINOS Los mejores y más baratos

son los de LORENZO, Puerta de Zamora, 4
Cántaro de vino tinto de mesa, desde 4,50 pesetas
POR BOTELLAS: Botella bordelesa, á 30 y 50 CÉNTIMOS
Cuartillo, 15 céntimos
Se sirve á DOMICILIO con solo avisar en el establecimiento—Puerta de Zamora, 4

FERRETERIA

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubrir los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), espec. oración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método el podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiere seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confitos Casile*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE Diputación núm. 349

BARCELONA. Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: *atonia de (biliidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hi pelcloridia* y toda clase de *disepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos, ardores y pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas. *Confitos Casile*, 5 pesetas. Balmamo Casile, 5 pesetas.— D: venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor. Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Sagunto Primo, Plaza de la Verdura, 5.

Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: 25 céntimos de peseta. Para pedidos á la Administración de este diario

HELIOS CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñes—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden bocoyes desde 35 pesetas



LOS TIROLESES

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pidanse Tarifas | Rápidas propagandas

LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

PIANOS

— Juan De-Bernardi —

constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composturas y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28—Salamanca

Platería, Joyería y Relojería

Vinda é Hijos de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Centro Barcelonés QUINTAS

(Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 750 pesetas que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados después de dejar garantida por D OCE ANOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Bancos y de Comercio sin que sean éstos levantados hasta la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general en la provincia

D Luis Dominguez

2 CALLE DE TRAVIESA, 14 — SALAMANCA

ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFÍA, PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés, en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS
Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.
Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

EL DOLOR DE CABEZA

DESAPARECE CON LA HEMICRANINA DEL DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. M. Caldeiro. La *Hemicranina* es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las *cefalalgias* de etiología determinada, en las *Neuralgias á trigémi* (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las *gastralgias*, los *Reumatismos articulares*, la *Ciática*; la *Disfagia* de los tuberculosos, *Dismenorreas*, los *retortijones uterinos*, la *Zona*, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor, la remite certificada por 3,50 caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID